

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número 9.197

SUSCRIPCIÓN Un mes... 2 pesetas
Extranjero (trimestre) 10

Palma, Viernes 19 de Noviembre de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32 - Teléfono n.º 8

LECHERIA BAR COLON

COLÓN, 25

Apertura sábado 20 corriente, 5 tarde

SE SIRVE:

Natta, Leche Frappé, Leche pura, Pastelería, Dulces, Bistek, Tortillas, Fiambrés, Sandwichs, Café, Té, Chocolate y Sodas, Champagne en copas y toda clase de licores de las mejores marcas. Depósito Municipal de Hielo para enfermos.

Abierto a todas horas

El cambio de la peseta y la cuestión social

Desde hace algunos días la atención pública apartándose algún tanto de los asuntos relacionados con las próximas elecciones generales a que al parecer se halla completamente consagrada, se ocupa con gran interés de la depreciación que recientemente ha sufrido nuestra divisa monetaria en relación con las de otros países que durante los últimos años se habían cotizado muy por debajo de aquella.

El hecho según parece ha causado sorpresa en la mayor parte de las gentes que de él se ocupan, dando lugar a muchos y muy diversos comentarios.

El asunto es realmente complejo, y no hemos de ser nosotros quienes acometamos la empresa de abarcarlo en toda su extensión, empresa que está reservada a las personas dotadas de conocimientos especiales en cuestiones financieras. Pretendemos única y exclusivamente estudiarlo desde uno de sus diversos puntos de vista; o sea en la relación que pueda tener con la cuestión social que tan enmarañada se encuentra entre nosotros desde hace algún tiempo y que tanto preocupa a los gobiernos y a los particulares.

Desde luego hemos de manifestar que no consideramos justificada la sorpresa que en muchos ha causado el suceso. Pecaron sobradamente de optimistas quienes creyeron que la peseta se había de mantener indefinidamente en el puesto que en el cambio internacional había logrado colocarse, gracias al gran trastorno económico ocasionado por la guerra. La supremacía de nuestro signo monetario, fatalmente había de verse seriamente comprometida en cuanto, pasado aquel trastorno, se restableciera la normalidad.

Entre las diversas causas que determinan las oscilaciones del valor de la moneda de cada país, tiene indudablemente primordial importancia una que está al alcance de los profanos, y de la que, por esta razón, vamos a ocuparnos brevemente.

Es obvio que los países que tienen en contra la balanza comercial, o sea que han de importar mercancías por un valor superior al de las que exportan; se ven precisados a saldar la diferencia con la moneda, lo cual, como es consiguiente, determina la bajata depreciación de ésta.

En tal caso se hallaba España antes que estallara la guerra; y aun cuando mientras duró esta hubieron de cambiar las circunstancias por la extraordinaria demanda y elevadísimo precio que alcanzaron todos nuestros productos en los mercados extranjeros, nuestra moneda obtuvo cotización superior a las de todas los demás países, había que esperar que en cuanto dejaran de sentirse en ellos las extraordinarias necesidades que durante la guerra y por causa de esta se sintieron, iría descendiendo nuestra divisa del sitio supremo a que había llegado.

Cierto es que gobiernos y particulares debían y hubieran podido hacer mucho más de lo que han hecho para lograr que el descenso fuese menos rápido y evitar que la depreciación llegase al límite que antes había alcanzado.

Durante los cinco o seis últimos años se ha hablado mucho de crear nuevas industrias, de perfeccionar las existentes y de explotar más racionalmente la riqueza de nuestro suelo y subsuelo; pero en realidad poco se ha hecho en tal sentido.

Se ha procurado forzar la producción vendiendo nuestros productos naturales e industriales al precio más elevado posi-

ble, y nada más. Siendo así no hay que extrañar que terminada la guerra y pasadas sus inmediatas consecuencias, las naciones que las padecieron, repuestas de su quebranto vuelvan a producir mucho y barato consiguiendo cerrar los mercados del extranjero a muchos de nuestros productos, y hasta hacerles ruinosos en competencia en el propio mercado nacional. Cuando esto ocurra, como probablemente ocurrirá si no se hace un esfuerzo supremo para evitarlo, nuestra peseta volverá a cotizarse por debajo de las divisas monetarias de los demás países con los cuales sostenemos relaciones comerciales.

Claro está que para evitar este hecho lamentable hemos perdido un tiempo precioso; pero es aun posible conseguir que el resultado final sea para nosotros menos desastroso. Desgraciadamente por el camino que vamos hay que temer por el contrario que de cada día iremos empeorando y caeremos mucho más hondo de lo que estamos antes de que se rompiere las hostilidades entre los más poderosos y ricos estados de Europa.

DEL MOMENTO

Compañía pro abaratamiento de las subsistencias

Vuelve a iniciarse en España una saludable campaña en pro del abaratamiento de las subsistencias para ver de lograr lo que ya en otros países se está alcanzando, y que habrá de ser sin duda alguna, en el caso de prosperar, una de las medidas más eficientes para conseguir, restablecer una paz social perdida hace ya algunos años, como consecuencia del trastorno que produjo la guerra mundial acaecida.

Huelga el que digamos que ayudaremos con todo entusiasmo a cuanto se haga a este respecto. Desde que comenzó la guerra, o por mejor decir, desde que empezamos a sentir las contingencias fatales de aquel conflicto armado, ha sido en nosotros norma no interrumpida la de hacer campaña en todos los sentidos para ver de abaratar o al menos atajar la puja, a veces alarmante, de aquellos artículos que por ser de consumo imperioso habían de determinar con su alza un encarecimiento de la vida y por consiguiente una perturbación social. Recientemente hemos publicado varios artículos encaminados a levantar en la opinión pública un estado de la misma favorable al abaratamiento de los víveres para ver de alcanzar por este medio, que estimamos el más procedente, la necesaria relación entre el coste de la vida y el valor del trabajo, sobre cuya armonía habrá de asentarse ir defectiblemente la paz social que todas las clases desean.

El tiempo nos viene dando la razón. Las autoridades que hasta hoy no habían concedido a este importantísimo aspecto del problema social la debida atención y necesario empeño, se disponen ahora a accionar con decisión y energía en este sentido. Además, la Confederación Nacional del Trabajo, cuya actuación es de indiscutible trascendencia, según noticias publicadas por la prensa estos últimos días, tiene acordado cambiar de táctica para lograr mejorar las condiciones de vida de la clase trabajadora, y en vez de continuar la campaña de aumento de sueldos y jornales, que ha venido llevando a cabo, luchará en adelante para obtener el abaratamiento de las subsistencias, medio éste que nosotros hemos venido recomendando y considerándolo de mayor eficacia y más beneficioso que el otro.

Inútil decir con cuanto agrado vemos la nueva orientación que intentan seguir el Gobierno y la importante organización obrera a que nos hemos referido, deseando en bien de todos que la mantengan y

que la realicen con resultado positivo. La marcha que habíamos emprendido, y que será difícil refrenar, sobre no ser en definitiva de ningún resultado práctico, y a más de ser dolorosamente desastrosa para cuantos tenían normalizada modestamente su vida en los provechos de una pequeña industria o en el rendimiento de un capital limitado (que todo esto es algo más respetable, en muchos casos, de lo que a primera vista parece) entrañaba un serio peligro para la industria nacional amenazada por la competencia firme de las industrias de otros países donde el problema social estuviera mejor encauzado.

No sabemos si los manifiestos propósitos encaminados a lograr el abaratamiento de la vida cundirán con el éxito que la razón reclama. Hace falta crear un estado de opinión que sea decididamente partidario de ello y que anime y sostenga a quienes hayan de realizarlos.

Es preciso que se produzca un movimiento popular que favorezca los planes que para ello se proyecten. Indudablemente la acción, así particular como oficial, tendrá que chocar con la resistencia de muchos y muy poderosos intereses que se han ido creando y sosteniendo en la marcada indiferencia con que se ha mirado este asunto, indiferencia que se manifestó desde un principio y que ha determinado el fracaso de cuantas acciones e

intentos se han venido iniciando a este respecto.

La realidad, de cada vez más apremiante, puede que haya hecho cambiar las circunstancias, y es fácil que espoleados por ella así nuestra ciudadanía como nuestros gobernantes, reaccionen hacia una táctica que nunca debió haberse olvidado. Dejar de hacerlo, empeñarse en el error, persistir en una orientación que a nada bueno puede conducirnos, sería pecar en la más lamentable de las equivocaciones y arrosaríamos obligadamente la penitencia con el pecado.

Ante un estado de cosas como el que se ha venido creando, no cabe que nadie se muestre indiferente. A todos nos alcanzan las consecuencias, y por tanto a todos, sin excepción, compete el aportar nuestra colaboración para imponer la obligada solución al problema.

Los propósitos que animan al Gobierno y a la Confederación Nacional del Trabajo, cuya fuerza de ambos poderes es importantísima en los momentos presentes, deben ser secundados y alentados por cuantos cumpliendo con uno de los más elementales deberes de ciudadanía quieran aportar su concurso a la imperiosa empresa de retornar a la patria la tranquilidad perdida, tranquilidad que hemos de desear aun por egoísmo propio ya que en ella está nuestra mejor vida, nuestro mejor bienestar.

POR TELÉGRAFO

Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 18 (2 t.)

El señor Dato dijo que había conferenciado extensamente con el general de la Armada señor Cámara.

Un periodista le preguntó si en dicha conferencia trataron de la noticia circulada sobre si España enviará dos compañías de infantería de marina a Lituania según acuerdo de la Liga de Naciones.

El señor Dato ha contestado que no hay nada de eso, pero no negó, dijo, que pudiese suceder aunque hasta ahora no se ha hecho indicación alguna sobre ello, por lo tanto no hacemos preparativo alguno; pero, insistió diciendo el señor Dato, eso no quiere decir que no se llegue a realizar.

El señor Dato dijo que carecía de noticias de provincias.

El día 22 del actual llegará a Cádiz el crucero «Sarmiento» escuela de guardias marinas de la República Argentina, al cual se le hará un homenaje recíproco al que se ha hecho al «Reina Regente», al visitar la Argentina.

El Consejo de Ministros se reunirá el sábado a las cinco y media de la tarde.

Terminó el señor Dato diciendo que los Reyes siguen sin novedad en Londres y que prolongarán su estancia allí hasta el domingo.

Tropas españolas a Lituania

Madrid 18 (2 t.)

El periódico *El Sol* dice que se ha confirmado la intervención de España en Lituania, según acuerdo de la Liga de Naciones.

Dice que nuestra misión consiste en enviar un buque de guerra con dos compañías de infantería de marina para hacer una demostración naval con garantía de eficiencia coordinada con fuerzas de otros países.

Acción internacional en Lituania

En Ginebra se han recibido noticias referentes a que el Gobierno británico ha acordado enviar fuerzas militares a Vilna para mantener el orden en aquella comarca en tanto se celebra el plebiscito popular que ha de celebrarse.

El Gobierno español se ha comprometido a mandar dos compañías de infantería de marina.

Los gobiernos francés y belga han anunciado igualmente el envío de destacamentos al mismo propósito.

Cuestiones Sociales

Disposición aclaratoria acerca de las huelgas.

Madrid 18 (1 t.)

(Recibido con retraso)

La *Gaceta* publica una disposición aclarando el artículo 6.º de la Ley sobre huelgas, relativo a las obligaciones que se imponen a los gremios que afectan a los artículos de consumo necesario y general, extendiéndolos al ramo de acarreos y transportes.

Dispone que las huelgas o paros deben anunciarse con cinco días de anticipación.

La asociación de labradores y el señor Gobernador. — Sigue el conflicto.

La asociación de labradores ha ofrecido al señor Gobernador prestarle todo su

apoyo para ver de hacer frente a las actuales circunstancias.

Los molineros de las fábricas de Casetas han acordado adherirse a la huelga.

En Epila el paro de los azucareros se ha extendido a otros oficios.

En Villafranca los campesinos ocupados en la producción de la remolacha se niegan a trabajar para la producción destinada a la fabricación de azúcar.

En el pueblo de Hija se ha requerido a los carniceros para que juntamente con los empleados municipales del Matadero, sacrifiquen las reses necesarias para abastecer la población. El gremio de carniceros se reunió acordando no acceder al requerimiento del Ayuntamiento ante el temor de que los obreros tomasen represalias.

Las huelgas mineras de Asturias

Oviedo. — Sigue en igual estado la huelga declarada en la mina Turón.

La empresa se niega a negociar con los obreros.

Hoy se reunirán los obreros y los empleados.

También se reunirá la empresa para ver y acordar la actitud a seguir.

La benemérita ha detenido al presidente y al secretario del Centro Comunista acusados de ser los autores de un reparto de hojas clandestinas.

ECOS VARIOS

Funerales en sufragio de unos aviadores.

Madrid 18 (2 t.)

(Recibido con retraso)

Mañana se celebrarán solemnes funerales en la iglesia de San Luis, costeados por la colonia francesa, en sufragio de los cuatro aviadores franceses y españoles que perecieron en la catástrofe que ocurrió en Sigüenza el día 16 de noviembre del año pasado.

Concurrirán el personal de la Embajada, los representantes del cuerpo de aviación, el personal del consulado y las más salientes personalidades de la colonia francesa.

En dicha catástrofe pereció el capitán Baños, del cuerpo de aviadores del ejército.

Atropelladas por un automóvil

Ayer tarde y por el paseo de Rosales, un automóvil que descendía por la calle de Moret, debido a una falsa maniobra entró en la acera arrollando a una mujer y a dos niñas que estaban con ella paseando.

Una de éstas quedó gravemente herida, y la otra y su madre resultaron también heridas aunque de menos gravedad.

Juicio contradictorio para la concesión de la Laureada.

El general Berenguer ha comunicado que el coronel don Santiago González había sido encargado de instruir el correspondiente juicio contradictorio para conceder la cruz laureada de San Fernando al cabo de regulares Bienvenido Otero, que en las últimas operaciones celebradas contra méritos para ello, resultando gravísimamente herido.

No hay novedad

Madrid 18 (2 t.)

El Subsecretario de Gobernación ha dicho que carece de noticias de Barcelona y que la situación de Zaragoza sigue igual.

Millerand visitará la plaza de Melilla.

Asegúrase que el Presidente de la República francesa visitará la plaza de Melilla, cuando recorra las plazas francesas de Marruecos.

Nuevo fortín—En honor de los muertos en la acción de Sesauen.

Ha terminado la construcción de un fortín situado en las alturas de Yebel-Kala, en las inmediaciones de Sesauen.

El día 25 se inaugurará en el Cementerio de los Héroes, un mausoleo a la memoria de los muertos en la acción de Sesauen, con asistencia de las primeras autoridades.

FABRA

DE BARCELONA

Manifestaciones de los metalúrgicos

Barcelona 19 (3:15 m.)

El Comité de huelga de los obreros metalúrgicos ha publicado dos manifiestos: En uno piden conocer los trabajos de la Comisión Técnica que debe resolver la cuestión de los jornales, pues ni se les ha consultado ni enterado.

En el otro dicen que próximo a cumplirse el plazo concedido al Gobierno para resolver en definitiva la huelga pasada, deben dar la sensación de serenidad y fuerza. Los elementos obreros de acuerdo con la Federación local, están dispuestos a responder dignamente, si se trata de cometer con ellos un engaño.

Los tranviarios

La Prensa recoge el rumor de que la próxima semana el Sindicato de Tranviarios presentará unas bases pidiendo doce pesetas de jornal, la readmisión del personal despedido a raíz de la última huelga y el reconocimiento del Sindicato.

Registro de la policía

En un registro efectuado por la policía en la calle de Iberia 19, recogieron legajos de correspondencia de los sindicatos y sellos de cotización. Además fueron detenidas dos mujeres que habitaban en la casa.

El Comité de Arte fabrica a Madrid

El Comité de arte fabrica ha acordado ir el sábado próximo a Madrid para gestionar las crisis obreras.

Este Comité cree en la eficacia del paro forzoso, para solucionar la crisis industrial, fabricil y textil.

Algaradas de los estudiantes.—Pedrea a los policías.

Los estudiantes empezaron las acostumbradas algaradas, levantando los adoquines de la calle. Al llegar la policía volaron algunas piedras sin lesionar a nadie. Luego llegaron al lugar donde ocurrían los hechos nuevos refuerzos.

Al pasar un tranvía por frente la Universidad, estalló un petardo, no produciendo más consecuencias que la alarma consiguiente.

El Rector de la Universidad está dispuesto a que se den todas las clases y a garantizar el orden dentro de la Universidad.

Hoy, en evitación de que se registren actos análogos, no se dejara entrar en el edificio más que mediante la exhibición de la matrícula.

Por los sucesos ocurridos se abrirá una información llegando incluso a suspender los próximos exámenes, si los sucesos se repiten.

Vista de una causa por atentado

En la Audiencia se celebró la vista de la causa instruida por el delito de atentado contra Juan Serra, hijo del industrial D. Emilio, hecho que lo cometiesen dos metalúrgicos, Ernesto Herrero y Vicente Molina en el mes de enero último en la carretera de Pedro IV, disparando contra el Serra en el preciso momento en que iba a tomar el tranvía, hiriendo de gravedad y luego dispararon contra el Sornatón y la Benemérita que les perseguió hasta detener a uno de ellos.

El Molina negó toda participación en el hecho y el Herrero dijo que disparó por creer que al mismo tiempo disparaba también el Serra contra él. Negó haber disparado contra la benemérita.

El Fiscal, pidió para los procesados la pena de 20 años de reclusión y los defensas la absolución de ambos procesados. El juicio quedó concluso para sentencia.

Solución de la huelga de tipógrafos de Tarrasa.

Comunican de Tarrasa que ha quedado resuelta la huelga que sostenían los obreros tipógrafos, repareciendo los periódicos.

Reuniones ilegales

En Tarrasa, la policía sorprendió dos reuniones ilegales que se celebraban en la Casa del Pueblo, deteniendo a varios individuos.

Como protesta de estas detenciones se han declarado en huelga los albañiles.—*Oliver*.

Asuntos de Baleares

Escuelas a proveer por concurso de traslado.

Barcelona 19 (3:15 m.)

En la relación profesional de las vacantes de escuelas de niños de este distrito universitario que deben proveerse por concurso general de traslado, figuran la unitaria de Artá y la dirección de las unitarias de Establiments, Consell, Ferrerías, Inca, Indioterria, Pollensa y Montuiri.—*Oliver*.

INFORMACION

Reunión de los fabricantes de tejidos.

Anoche, en la Federación Patronal de Mallorca, se reunieron los fabricantes de tejidos de esta Isla, al objeto de tratar sobre los graves inconvenientes con que tropiezan para el ejercicio de la fabricación a que se dedican, con motivo de la casi absoluta carencia de lignito.

Los reunidos, después de un detenido estudio del asunto y animados de los deseos de orillar las dificultades que pudieran dar lugar al cierre de sus fábricas, por la falta de carbón, lo que les sería muy sensible, por el conflicto que acarrearía el tener que echar a la calle a tan crecido número de operarios, resolvieron elevar una exposición al Gobernador Civil de esta provincia, en súplica de que influya de una manera eficaz para ver de solucionar a tiempo tan amenazador conflicto.

Junta de Homenaje a la Vejez

El próximo domingo, día 28 del actual, tendrá lugar en nuestro Teatro Principal, un hermoso acto organizado por el Montepío «Unión Protectora Mercantil», con motivo de la inauguración del mismo, y jubilación del decano de los dependientes de comercio don Antonio Simó.

El acto consistirá en discursos pronunciados por los señores Pascual Más Burillo, Presidente de la «Unión Protectora Mercantil», don José M. Tous y Maroto y don Mateo Palmer Gelabert. Se entregará un diploma conmemorativo al primer miembro jubilado.

Han prometido su asistencia todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

Por tal motivo el acto tendrá lugar a las once de la mañana y promete verse muy concurrido.

La próxima temporada taurina

La comisión nombrada al efecto por los señores accionistas trabaja activamente y va consiguiendo nuevas subvenciones para la próxima temporada.

Seguramente hoy quedará legalmente constituida la nueva sociedad anónima y mañana quedará ultimado a nombre de ella el alquiler de la plaza de toros para el año 1921.

Se han escrito ya a los matadores de primera fila solicitándoles fecha, y a los más acreditados ganaderos pidiéndoles toros.

El número de acciones suscritas ayer alcanzaba la cifra de 500, y como la comisión tiene el proyecto de emitir solamente 600 acciones, nos ruega hagamos público que los señores que deseen suscribirse a alguna de las 100 que quedan, lo hagan antes del 30 de noviembre, pues en dicha fecha quedará cerrada la suscripción.

Trigos y harinas

El vapor «Islaño» llegado esta mañana de Alicante ha sido portador de 1.500 sacos con harina y 1.612 sacos con trigo, destinado todo al abastecimiento público de esta población.

También ha traído el expresado buque importantes partidas de avena, cebada y salvado.

Intento de estafa

Cumplimentando las órdenes que se habían dado telegráficamente desde Palma, fué detenido ayer en Barcelona, a la llegada del vapor correo de ésta, Ricardo Villaplana, que se había embarcado sin satisfacer la cuenta del Hotel Alhambra, después de haber intentado varias operaciones comerciales algo dudosas.

Espérase que mañana será conducido a esta ciudad.

Junta local

de Reformas Sociales

En el día de ayer bajo la presidencia accidental de D. Gabriel Oliver y con asistencia de los vocales D. Gabriel Bosch, D. Antonio A. Palmer, D. Jaime Simonet y del Delegado de Estadística del I. de R. S. D. José de Eguía, se reunió en la Casa Consistorial la Junta Local de Reformas Sociales de este municipio a fin de celebrar sesión ordinaria.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió por enterada la Junta de una comunicación del Sr. Inspector provincial del trabajo por la que participa haberse asentado de la capital para durante seis días.

Se aceptó la dimisión presentada por los vocales obreros Sres. Aleina y Ferretjans, acordándose constara en acta el sentimiento de la Junta por la separación de tan laboriosos compañeros y que se comunicara las vacantes a la Asociación obrera que los designó.

Se acordó proponer a la Alcaldía la imposición de varias multas a otros tantos dueños de establecimientos mercantiles por infringir la ley del descanso dominical y aperechir de oficio a un platero por faltar a la referida ley.

Se acordó también, oficiar a la Sociedad de Camareros y similares comunicándoles que de la visita de inspección llevada a cabo en los establecimientos que se mencionan en la comunicación que se dirigió a la Junta por la referida Sociedad, resultó manifestar todos los camareros de los establecimientos visitados que por parte de los dueños de los mismos se cumplía exactamente el pacto formulado entre ambas representaciones.

Se acordó dirigir atenta comunicación al Ilmo. señor Presidente de la Audiencia, suplicándole llame la atención del señor Juez de primera instancia del distrito de la Lenja referente a que dicho señor excite el celo del señor Juez municipal del indicado distrito para la exacción de una multa que se remitió a dicho Juzgado, impuesta a un tahonero

por infringir el Real Decreto que prohíbe el trabajo nocturno en la panadería.

A propuesta del señor Bosch se acordó suplicar a la Alcaldía que ordenara a los agentes de su autoridad giraran visita, los domingos, a los vendedores ambulantes de la Plaza de Abastos con el fin de evitar se constituyan en verdaderos puestos fijos, perjudicando con ello grandemente a los dueños de establecimientos.

Y se levantó la sesión.

Cuestiones obreras

Reunión de oficiales sastres

El próximo domingo a las diez de la mañana en el Teatro Balear, tendrá lugar una reunión de oficiales del ramo de sastrería con objeto de tratar de la unión de dicho gremio.

Entre el elemento de sastrería, reina gran interés para esta reunión.

Notas del Carnet

PERSONALES

Leemos que ha sido acreditado el sueldo de 2.000 pesetas anuales a nuestro amigo el auxiliar de la sección de Ciencias de la Escuela Normal de esta provincia, don Rafael Ramis Tugores.

Le felicitamos

Para don Bartolomé Juan Sansó, comerciante, ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Josefa Corvera y Pábragos. La boda se efectuará en breve.

DE VIAJE

De Alicante ha llegado esta mañana don Andrés Sánchez, el comandante D. Pedro Perera D. Ignacio Florit, D. Antonio Dejá, D. Salvador Castelló y D. Bernardo Nadal.

Tienen decidido viaje a Barcelona para donde saldrán esta tarde a bordo del vapor «Bellver» el propietario D. Manuel Vives, señora e hijo, D. Emilio Escobar, D. Lorenzo Bonet, D. Salvador Fronter, D. José Ríos, y D. José Alcaer.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Felix de Valais, confesor y fundador.

CUARENTA HORAS.—Continúan en los S. S. C. C. el Triduo que los Asociados a la Corte de María dedican a la Madre del Amor Hermoso. Exposición y Misa a las seis de la mañana, a las diez y media Misa mayor. A las seis de la noche continuación del Triduo, solemne ejercicio y reserva de S. D. M.

OTRAS CUARENTA HORAS.—Continúan en la Concepción (Arabal) a Santa Isabel, reina de Hungría. Exposición a las seis de la mañana, a las nueve Oficio. Por la tarde, a las seis, Rosario, ejercicio del mes de Animas y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En el Socorro, solemne novena que la Real Archicofradía de Nuestra Señora de la Consolación y Correa, consagran a su excelsa Titular. Todos los días a las siete y media de la mañana durante la misa se hará la Novena rezada. Por la tarde a las seis, se rezará la Estación del Santísimo Sacramento, la Corona de la Virgen y la Novena con sermón por el Rdo. Padre Manuel Monjas, Gozos y reserva de Su Divina Majestad. Terminando con la Salve y despedida cantada.

En Santa Magdalena, en la misa de las siete y media, empezará una novena por las Almas del Purgatorio.

MARITIMAS

El movimiento y situación de buques en el Puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRARON.—El vapor «Islaño», a las once de la mañana, procedente de Ibiza y Almería.

De Vinaroz, con cargamento de arroz llegó a las tres de la tarde de ayer, el pailebot «Puerto Alcudia».

SALIERON.—Para Valencia, la balandra «María de la Concepción», con carga general.

Para Barcelona debe salir a las seis y media de esta tarde el vapor «Bellver».

Para Torrevieja el pailebot «Saltón», con cargamento de troncos de pino.

NOTICIAS.—La lluvia caída durante casi toda la mañana ha tenido paralizadas por completo las operaciones en el puerto.

Procedente de Ciudadela es esperado el pailebot «Alejo», con una partida de carga general.

De Barcelona es esperado el pailebot «Villanueva».

Ha marchado a Barcelona el pailebot «Solgull», de la casa Minguel.

Del Gobierno civil

El Gobernador despachando.—Visitas y conferencias.—El Gobernador, el Jefe de Obras Públicas y los carreteros de Mallorca.—Asuntos locales.

Desde las once de la mañana hasta las dos de esta tarde, ha permanecido en el Gobierno Civil, despachando los asuntos de trámite el Presidente de la Diputación y Gobernador interino don Pedro Llobera.

Ha sido, el citado señor, objeto de muchas visitas por parte de distinguidos elementos, así comerciales, como de la política y magistratura.

Le han visitado también el Jefe del partido conservador don José Socías, con quien ha celebrado detenida conferencia relacionada con asuntos de la localidad, y los comerciantes señores Alzamora, Bonnin (don Cayetano) y Aguiló, quienes le han dirigido diferentes peticiones relativas a trigos y harinas, encaminadas a la normalización del abastecimiento público de estos productos.

El señor Llobera, muy deferente, ha prometido atender las justas peticiones de estos señores, para lo cual ha ordenado se cursaran varios telegramas al Gobierno.

Ha visitado también al Gobernador, el ilustrado y celoso Jefe de Obras Públicas de esta provincia, don Bernardo Calvet,

celebrando ambos, una conferencia que ha durado mucho tiempo.

Aunque en detalle no sabemos los puntos tratados, nos consta positivamente, que ha versado la conversación sobre el estado pésimo en que se hallan las carreteras de Mallorca y las continuadas quejas que recibe esta Jefatura de Obras Públicas de elementos de los diversos pueblos de la isla, protestando del abandono, en que nos tiene el Gobierno, y lamentándose de los continuados accidentes que se registran, bastante de ellos graves, por la causa de referencia.

Se han acordado, en principio, las medidas necesarias para evitarlo con los recursos que se tienen a mano, que por cierto son escasísimos o si se quiere casi nulos como también telegrafiar con toda urgencia al Gobierno y a nuestros representantes en Cortes, para que con toda urgencia se arbitren las cantidades necesarias para poder adoptar el remedio necesario que ponga término a tanta anomalía.

Después de la entrevista hemos hablado con nuestro distinguido amigo el señor Calvet, quien si bien se ha negado a hacer declaración alguna, en cambio nos ha dejado entrever la importancia que ha tenido su entrevista con el señor Gobernador, relacionada con el mal estado general de nuestras carreteras.

Haciendo más tarde información sobre este asunto, hemos conseguido saber que importantes elementos agrícolas y comerciales de la isla, están preparando una protesta colectiva que dirigirán al Gobierno, relativa a la indiferencia que éste muestra en lo que hace referencia a Mallorca.

A la protesta citada, según de público se afirma, se sumarán los Alcaldes de los pueblos.

Por lo dicho, podrá apreciarse que el asunto relativo a las carreteras de Mallorca ha de dar juego.

El señor Llobera, con quien hemos hablado, nos ha dicho que había recibido telegramas del Gobernador, señor Díez García, contestación a los que le dirigió ayer, en los cuales manifiesta que se ocupará con toda eficacia de los diferentes asuntos que se le encomiendan, y muy especialmente de los relativos a carreteras escuela náutica y subsistencias.

Añade el señor Díez, que con objeto de despachar con mayor celeridad los asuntos que le llevan a su pueblo, saldrá hoy, para allá, en automóvil, regresando inmediatamente después, que haya terminado sus quehaceres.

El señor Llobera, nos ha añadido, que, deseoso de dejar algo de provecho, a su paso por el Gobierno Civil había hecho gestiones acerca de patronos y obreros carpinteros para ver de solucionar la huelga que sostienen.

Al efecto ha convocado a ambas partes, a una reunión que tendrá lugar en el Gobierno Civil a las seis de esta tarde.

Si bien no ha podido el señor Llobera adelantarnos el resultado de la reunión, en cambio nos ha transmitido impresiones favorabilísimas, deducidas de los *pour-parlers* que ha celebrado con los elementos interesados en el asunto.

Celebraremos se vean colmados por el éxito, los excelentes deseos del Presidente de la Diputación y Gobernador interino, señor Llobera.

En cuanto al juego y a la prostitución, ha dado de nuevo instrucciones rigurosísimas a los jefes de policía, para que eviten a todo trance cuanta infracción se intente, a las órdenes que tiene dadas encaminadas a evitar los perniciosos efectos de uno y otra.

De Teatros

Las sesiones de cine celebradas ayer en este coliseo se vieron en extremo concurridas.

La encantadora artista Mari Pieford deleitó una vez más al público, siendo muy celebrada su labor en la película, *La escuela de la vida*.

Hoy se repite dicha film.

Lírico

La cuarta jornada de *El hijo de la noche*, constituyó un éxito mayor si cabe que las anteriores, siguiendo el público, con gran emoción e interés ante el argumento que en la película se desarrolla.

Pallitos, el artista enciclopédico y *La Favorita*, celebrada canzonetista fueron muy aplaudidos.

Se repite la cuarta jornada de *El hijo de la noche*.

Mañana sábado debutarán los Mexican Morales, número compuesto de dos señoritas y dos caballeros, que ejecutan bailes españoles y extranjeros.

También actuarán *Pallitos* y *La Favorita*.

Baleár

El próximo domingo se celebrarán en este teatro escogidas sesiones de cine y zarzuela.

CORREOS

Academia RIBERA-FERRER
OFICIALES DEL CUERPO
Rubi, 14-4.-2.
Clases por Secciones
RESULTADOS OBTENIDOS
Convocatoria de 1917
Aprobaciones en examen previo . . . 4
Id. en los ejercicios de oposición . . . 5
Convocatoria última
Aprobaciones en examen previo . . . 14
Id. en los ejercicios de oposición . . . 3
Convocadas oposiciones
700 plazas

Agente Seguros

Se desea práctico, ramo incendios, para viajar. Sueldo y comisión. Preciso buen informe. Dirigirse, Misión 80-2.

La Lotería de Navidad y "La Última Hora,"

Si siguiendo la costumbre de años anteriores y para complacer a muchos de nuestros suscriptores que lo han solicitado, LA ÚLTIMA HORA jugará en el próximo sorteo de Navidad.

Estando agotados los billetes de dicho sorteo en todas las Administraciones de Baleares, nuestro activo corresponsal, la Agencia Internacional FABRA, ha adquirido de la Administración de Loterías número 9, de la calle de la Montera, de Madrid, el número

35.705

del cual cedemos participaciones de pesetas 150 a los señores suscriptores que lo deseen.

No se reservará ninguna participación y se irán cediendo a medida que las soliciten nuestros abonados, siendo condición precisa para obtener dicha participación, el presentar el recibo de LA ÚLTIMA HORA correspondiente al mes actual o al mes de Octubre último.

Son de cuenta de esta Administración los gastos de talonarios y despacho de los mismos, pero toda participación deberá satisfacer 5 céntimos de peseta cuyo importe destinaremos, como de costumbre a un fin benéfico.

Horas de despacho de 9 mañana a 2 tarde y de 5 a 7 noche en la Administración de LA ÚLTIMA HORA.

Embellecimiento de Palma

En la mañana de hoy hemos tenido el gusto de hablar con nuestro particular y querido amigo el concejal de este Ayuntamiento don Guillermo Roca Waring, y nos ha manifestado que tanto él como sus amigos de minoría, vienen preocupándose con todo interés del ornato y embellecimiento de nuestra ciudad y para demostrarlo ha tenido la atención de enseñarnos un sencillo bosquejo, obra de Arquitecto Sr. Forteza, para la transformación de la calle de la Seo y cuyas obras dieron comienzo hace algunos días.

Según dicho proyecto o bosquejo, las escalinatas de la citada calle ofrecerán un aspecto bellísimo, pues a ambos lados van plantándose numerosos pinos ofrecidos galantemente por don José Quint Zaforteza. Además las paredes laterales quedarán cubiertas con un verde manto de hiedra que indudablemente ofrecerá un golpe de vista magnífico.

Completará la hermosa obra iniciada la construcción de unas barandas en todo el espacio que ocupan los peldaños rematando las columnas de las mismas, artísticas bolas de piedra y en la parte media de dichas columnas se aplicarán bellas cántaras por cuyas fauces chorreará constantemente el agua cristalina.

La reforma es ciertamente radical, artística y bella y mucho celebramos que se lleve a la práctica, el proyecto, pues ha venido a coincidir, con iniciativa que lanzamos a la publicidad hace cerca de un año, cuando se habló de los propósitos del Ayuntamiento referentes a la susodicha vía.

También nos ha dicho el señor Roca Waring que dentro de poco tiempo quedará terminada la baranda de piedra que ha de ser colocada en el templete para la música, construido en el nuevo jardín del paseo del Borne. Dicha baranda será del mismo gusto y estilo que la que cierra el jardín de la Glorieta en la parte lindante de la plaza de la Libertad.

También el Presidente de la sociedad Veloz Sport Balear don Joaquín Pascual, nos ha manifestado que se ha comenzado la modelación de una artística estatua que por acuerdo y encargo de dicha sociedad, ha de ser emplazada en el centro de los jardines del Velódromo de Tirador.

La estatua que ha de simbolizar el sport, estará representada por la reproducción de la clásica obra griega *Discobolo de Mirón*.

La citada obra será esculpida en mármol de Carrara.

GACETILLAS

—Para el señor Alcalde. Está dispuesto y desde hacía muchos años se venía cumpliendo, que los carros de transportar maderos, vigas de hierro, etc., de grandes dimensiones, y a fin de evitar posibles accidentes, sobretodo en las bocas calles y travesías, que dispusieran la carga en forma inclinada de manera que la parte posterior rozara casi el suelo.

Vemos transitar muchos carros cargados de vigas y maderos, llevándolos en posición horizontal, desatendiendo lo que está ordenado.

Creemos que sería oportuno que se diaran las órdenes oportunas a la guardia urbana para evitar este abuso.

—Por uso de armas. La guardia civil de los pueblos de Porreras y Felanitx, ha denunciado a varios individuos vecinos de los expresados pueblos, por uso de armas prohibidas.

LAS ISLAS BALEARES. En historia, sus Monumentos y Artes, por D. José María Quadrado. Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados, fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas de 20 pesetas. Librería Tous.

—Velada. El próximo domingo, exclusiva para los señores socios y familias de los mismos, se celebrará una velada literaria musical en la Sociedad Asistencia Palmesana.

La velada estará a cargo de distintos elementos de aquella sociedad y terminará con varios baillables por la orquesta de la misma.

—Nuevo Bar Colón. El propietario del nuevo «Bar Colón» nuestro amigo don Miguel Borrás, ha tenido la atención de invitarnos a la inauguración particular del nuevo Bar que tendrá lugar hoy a las 5 de la tarde.

La inauguración oficial del lujoso establecimiento se efectuará mañana por la tarde.

Agradecemos al señor Borrás la atención tenida con nosotros.

—Servicios de policía. Por orden del Jefe de policía ingresó ayer en la Cárcel, para sufrir quince días un individuo extranjero que vagaba por las calles de Palma, sin ocupación ni oficio conocido.

PLUMA TINTERO, de oro garantido, marca CONKLIN'S, la mejor y más acreditada de las marcas. Se llenan automáticamente. De venta en la Librería Tous. P. de ort.

—Obras. Se está procediendo al arreglo del piso de la plaza del Aseo.

—Lluvia. Esta mañana y también por la tarde, ha llovido sobre esta capital permaneciendo el cielo encapotado.

—La revista «Baleares». La interesante revista local *Baleares*, en su último número correspondiente al día 15 del actual, contiene interesante información literaria y gráfica entre ella varios clichés de paisajes de Mallorca, varias vistas tomadas en el Cementerio el día de Difuntos y otros grabados de actualidad, todos ellos muy interesantes.

AYGO-FORTS. Nova edición aumentada en poesías, de Gabriel Maura Montaner y prolech de Joan Alcover Maspons.

—PAQUETES POSTALES: *La Balear* cuida de su despacho y embalaje, Galera, 11.

—Granos, bronquitis, herpes, etc. Use *Gotas Madres Sulfuradas Bar*. Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 3 pesetas.

Comandancia de Artillería

DE MALLORCA

Debiendo procederse a la subasta del estiercol del ganado del Grupo afecto a la citada Comandancia, se pone en conocimiento del público por si desean tomar parte en la misma, pudiendo informarse de las condiciones del contrato en las Oficinas del indicado Cuerpo de 11 a 1 los días laborables, hasta el 25 del corriente mes.

Palma 17 de Noviembre de 1920.—El Comandante Mayor, Julian Yuste

TELEGRAFOS

Preparación completa en el

Centro de Enseñanza, TAIX-GUASP

Las clases se continuarán en Madrid durante toda la época de las oposiciones, SIN AUMENTO DE HONORARIOS

Informes: Almodaina 19, entresuelo

CORREOS

700 PLAZAS

Preparación completa en la Academia de DON FRANCISCO PONS COMAS, jefe de Correos de la provincia.

SAN FELIÓ 23, 1.º, PALMA

Continental

Es la máquina de escribir excelente, bajo todos conceptos. No necesita de falsos reclamos, pues viéndola funcionar y observando las muchas ventajas que sobre cualquiera otra reúne, convence al más ignorante en la materia.

Cambios y ventas a plazos

Accesorios

Los tenemos de todas clases y para todas las marcas, de calidad extra. Nunca hemos intentado competir en precios más si vendemos siempre lo mejor de lo más bueno.

Bicicletas

de la acreditada marca PANTHER tipos de paseo, paseo ligero y media carrera. Elegante y con los últimos adelantos.

A plazos desde 25 ptas. mensuales.

Muebles

Últimos modelos en muebles para oficina sistema norteamericano, Bureau, masas máquina, archivadores, ficheros, etc. Los más sólidos, prácticos y elegantes.

Casa BAR-LOCK

Quint. 7.—Palma—Teléfono, 49

Novedades para Señora

Últimos días de Exposición de Peletería. Abrigos, Capas, Trajes.

Grand Hotel Alhambra

De 10 mañana a 7 tarde

CORREOS

Preparación para la anunciada convocatoria de

700 Plazas

Academia Cormenzana

RAMBLA, 45 (Frente Instituto)

Continua en este Centro la preparación para Telégrafos y Radiotelegrafía.

Para Marsella

Saldrá de Palma el 25 de Noviembre el pailebot a motor

RAMIS IV

Admite cargo.

Para informes, a su Consignatario

GABRIEL MULET

Marina—62

LIFT → CREMA PARA EL CALZADO
 → LÍQUIDO PARA METALES
 → CERA PARA MUEBLES Y PAVIMENTOS

Concesionarios para España y Portugal: CAVERO, STRAZZABOSCO y C^o - Balmes, 56 - Barcelona

BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

INCA

Domicilio social: BARCELONA. Plaza de Cataluña, número 14

SUCURSALES

Badalona, Figueras, Gerona, Granollers, Igualada: Lérida, Manresa, PALMA DE MALLORCA, San Feliu de Guixols, Tárrega y Vich

Dirección Telegráfica.—DESCUENTOS

Esta Sucursal situada en la Plaza Mayor, números 13 y 15 (INCA), se dedica a las siguientes operaciones:
 Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas nacionales y extranjeras, giros, cartas de crédito y órdenes de pago telegráficas sobre todos los países, compra, venta y cambio de moneda extranjera, préstamos y créditos con garantía de valores cotizables en Bolsa, concurrencia por cuenta de clientes a toda clase de Empréstitos libres de comisión.
 Información sobre valores nacionales y extranjeros.
 Custodia de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, como canges, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.
 Cobro y compra de toda clase de cupones nacionales y extranjeros.
 Cuentas corrientes en moneda nacional y extranjera, con abono de intereses.
 Imposiciones a plazo fijo, abonando los siguientes intereses:
 A un mes 3 y 1/2 por 100—A tres meses 4 por 100.—A seis meses 4 1/2 por 100
 En Caja de Ahorros hasta 5.000 pesetas 3 por 100 anual admitiendo imposiciones desde una peseta y facilitando gratis la correspondiente libreta.
 Depósitos de títulos en custodia, cobrando a 0.05 pesetas por título de 500 pesetas, por semestre.
 Hora de despacho de 9 a 13 y de 15 a 17.

EN LA AUDIENCIA

Causa por falsificación de billetes

Reanudada ayer tarde la vista se dió lectura a las conclusiones definitivas formuladas por las partes habiendo modificado las provisionales el señor Fiscal.
 Los letrados defensores elevaron a definitivas sus conclusiones provisionales, esto es, niegan toda participación de los procesados en el delito que se les acusa.
 Seguidamente el Representante del Ministerio Público, D. Antonio de Cáceres, pronunció su informe. Sostuvo la culpabilidad de los procesados acusando a los tres como autores del delito que se ventila. Se extendió en amplias manifestaciones para hacer llegar a los señores del Jurado el convencimiento de que los procesados son los autores del delito y terminó después de aceptar la honorabilidad del procesado Ballester, cualidad esta, que no le excusa de ser autor del delito, solicitando del Jurado un veredicto de culpabilidad.
 El informe del Fiscal ha sido extenso y razonado.
 En primer término usó de la palabra el abogado criminalista D. Fernando Pou, en defensa del procesado Ballester, sosteniendo su inculpabilidad.
 Después de sostener que el Fiscal, apesar de que aparentemente parece que al modificar las conclusiones ha querido favorecer al procesado, no ha hecho tal, si no que ha agravado su situación puesto que al rebajar la pena lo ha hecho para dar mas facilidades para el veredicto de culpabilidad a los señores de Jurado.
 Sostuvo que no se debe condenar ni a su defendido ni a sus compañeros, pues no son autores del delito que se les imputa.
 El Sr. Pou se extendió luego en amplias manifestaciones desarrollando los hechos que originaron el proceso, examinando las pruebas presentadas, las que dice demuestran de una manera terminante que en contra de su defendido no existe más que una pequeña responsabilidad moral y que a él se debe el descubrimiento del delito origen de este proceso.
 No es, dice, ni cómplice ni encubridor, y es sí, descubridor de los hechos cometidos por Pelegrin Martí, en una palabra, añade, en contra de mi defendido existe únicamente la responsabilidad moral de que conociendo el delito, no quiso descubrirlo y ello es natural. ¿Qué haría cualquiera de los señores Jurados si supiera

que su mejor amigo se coloca fuera de la ley? ¿Lo denunciaría?...
 Después de extenderse en otras amplias consideraciones para demostrar la inocencia de su defendido ha terminado su informe solicitando un veredicto de inculpabilidad.
 El Sr. Corbella, abogado del Sr. Martí dió comienzo a su discurso, solicitando del Jurado, un veredicto de inculpabilidad para su defendido Sr. Martí.
 El Sr. Corbella se extendió en amplias consideraciones; manifestando que las obligaciones recogidas por su defendido en los Almacenes San José, en Manacor y en casa de Amengual y Muntaner era con posterioridad a la falsificación de las obligaciones de la Actividad Industrial de Manacor, lo cual demuestra la inocencia de mi defendido, haciendo resaltar que las acciones entregadas por el señor Martí al Sr. Ballester eran sin firma y sin sello.
 Añade que el hecho de encargarse de la confección de unas obligaciones, que no son obligaciones ni nada, pues no llevan firmas ni sello, no es un acto delictivo.
 Hizo suyas las razones del señor Pou, de que en este asunto no hay perjudicados.
 El señor Corbella terminó su alegato diciendo que prestaba su conformidad a lo manifestado por la anterior defensa, referente a que el espíritu de la justicia está muy por encima de la letra de la ley.
 Y efectivamente, señores jurados, cuando mi distinguido compañero pronunciaba su afirmación, yo distinguía sobre su cabeza blanca, encañonada en la experiencia, la alegoría de la Justicia, en la que la matrona levanta sus balanzas poniéndolas más en alto que la espada de la ley que sostiene con la otra mano.
 Terminado el señor Corbella el informe, en vista de lo avanzado de la hora se suspendió la vista para reanudarla esta mañana.

La sesión de hoy

Esta mañana ha continuado en nuestra Audiencia la vista de la causa de la que ya damos cuenta a nuestros lectores en esta misma edición.
 Una vez constituida la Sala en igual forma que en las anteriores sesiones, el presidente Sr. Santurio ha concedido la palabra al abogado D. Jaime Enseñat, defensor de Fernando Molina, el cual ha empezado su informe dirigiendo un saludo al Tribunal, al representante del Ministerio Público Sr. Cáceres, a sus compañeros Sres. Corbella y Pou, y al digní-

simo Jurado, por ser esta la primera vez que ejerce.
 Una vez cumplidos estos elementales requisitos el Sr. Enseñat ha empezado su informe, para demostrar la inocencia de Fernando Molina.
 Con elocuentes frases, dice que su defendido no es culpable, pues no ha pisado jamás los umbrales de la ilegalidad ni del delito.
 El Sr. Enseñat ha terminado su brillante informe, manifestando que se ha encargado de dicho asunto hace muy pocos días, sustituyendo al abogado D. Luis Alemany del cual no hace ningún elogio por los estrechos lazos de parentesco que le unen con él, y pide al Jurado un veredicto de inculpabilidad para su defendido y para los otros dos procesados.
 Seguidamente el Presidente del Tribunal de Derecho Sr. Santurio, ha pronunciado su informe resumen, haciendo un extracto de los informes pronunciados por las partes y al final ha dado lectura a las preguntas que debían someterse a la consideración del Jurado.
 El veredicto pronunciado ha sido de inculpabilidad para los tres procesados y en su vista se ha dictado sentencia, absolviéndolos libremente.
 Terminado el juicio el novel abogado don Jaime Enseñat, ha recibido sentidas felicitaciones por el informe brillante pronunciado en el día de su debut.

Historia general de la Iglesia

por Fernando Mouret, profesor de historia del Seminario de Saint-Sulpice obra interesantísima en 4 tomos, para el estudio y conocimiento de la iglesia romana, nueva edición aumentada y corregida. Obra completa 40 PESETAS.
 De venta en la Librería de J. TOUS.

Lotería Nacional

Sorteo del 22 de Noviembre
 En la Administración número 1, de la plaza de Cort se han recibido los siguientes números:
 1.096—1.098—1.113—1.114—1.116—3.701—4.118 al 4.120—4.538 al 4.540—4.866—5.630—6.621—7.178 al 7.180—7.304 y 5—12.889 y 90—12.980.
 Las dos series 27.366—67—68 y 70.
 10 ptas. billete, 5 ptas. décimo

Más telegramas

La política

Palabras del Ministro de Gracia y Justicia.
 Madrid 18 (9 n.)
 El señor Ordoñez ha dicho que tiene terminado el proyecto sobre la forma en que se proveerán en lo sucesivo los electores judiciales, sobre la base de antigüedad.
 En el proyecto de inspección de los tribunales desea el ministro incluir lo relativo a los tribunales de honor para regular su funcionamiento.
 Hablando de la cuestión de los funcionarios del Estado, dijo que sigue creyendo que lo más conveniente es la propuesta que él ha defendido en el Parlamento referente a desglosar las categorías de sueldos y aumentos progresivos, que mejoraría la situación de los empleados y permitiría también realizar amortización.
 Créese que la reorganización de los servicios es cosa urgente.

Laciera en Palencia
 Madrid 19 (2 m.)
 Sábese que centenares de obreros de Valladolid marcharon a Palencia para asistir a la conferencia del señor Laciera.

Las oposiciones a cátedras
 Mañana se publicará en «La Gaceta» la R. O. nombrando la comisión y el procedimiento para anunciar y proveer la oposición a cátedras, condicionando las circunstancias que habrán de reunir los opositores y dando intervención al elemento escolar en estas cuestiones.

Cuestiones Sociales

Un petardo de dinamita en Zaragoza.
 Madrid 18 (10 n.)
 Zaragoza.—En un portal de la calle del Sacramento estalló un artefacto colocado en la caja del registro de aguas.
 Consiste en dos cartuchos de dinamita amarrados con alambres.
 La explosión causó desperfectos en el edificio y la rotura de varios cristales.
 Un niño resultó herido en una mano.

Pedrea
 Zaragoza.—De una pedrada fué rota la luna de una confitería de la calle del Coso.

En libertad
 Zaragoza.—Han sido libertados cinco presos gubernativos.
 Se ha confirmado que mañana se abre la azucarera.

Huelguistas detenidos
 En el pueblo Murillo Gallego han sido detenidos tres huelguistas electricistas que con una pistola amenazaron a otro empleado electricista que trabajaba.

Gratitud
 Los Sres. Dato y Bugallal han telegrafado a las entidades económicas agradeciéndoles su actitud y los elogios al Gobernador y al Gobierno.

ECOS VARIOS

Guardacostas para Marruecos
 Madrid 18 (9 n.)
 Santander.—Han fundeado las lanchas guardacostas destinadas en Inglaterra por el Gobierno, destinadas a vigilar las costas de Marruecos.
 Manda la escuadrilla el capitán de corbeta don Manuel Medina.
 Habían salido ayer del puerto de Pasajes, donde recogieron gasolina para los motores.
 Hoy continuarán su viaje. Se detendrán en los puertos de Gijón y Ferrol antes de ir a Marruecos.
 Proceden de Southapon, habiendo hecho penosa travesía a causa del poco calor que tienen, pues son embarcaciones de poco tonelaje.

Llegada de infantes
 Procedentes de Andalucía han llegado hoy los infantes D. Carlos, D. Gabriel y D.^a Luisa.

La causa de «Los previsores del porvenir».

En la sesión celebrada esta tarde en la Audiencia el Fiscal ha retirado la acusación contra los encartados en el proceso de «Los previsores del porvenir».
 Ello ha sido muy comentado.
En Cilly se hunde un taller
 Bruselas.—Comunican de Cilly, cerca de Nivelles, que en aquella población hundiéndose la techumbre de un taller mientras estaban trabajando los obreros, habiendo ocasionado la catástrofe gran número de muertos y heridos.
La ex-Emperatriz de Alemania enferma de gravedad.
 La Haya.—El ex-Krompriz ha salido para Boorn, por haber tenido noticias alarmantes acerca del estado de salud de su madre la ex-Emperatriz de Alemania.

Discurso de D. Juan Laciera

Madrid 18 (10 n.)
 En el teatro Principal de Palencia, ha dado el señor Laciera su anunciada conferencia política.
 Comenzó diciendo que huye del ambiente político de Madrid para irse a poner en contacto con la opinión del país, y a requerirla para que apreste su concurso con toda buena voluntad para salvar a la patria.
 Recuerda que cuando fué Ministro de la Gobernación en el gabinete que presidió el señor Maura, trató de salvar la libertad del pueblo mediante reformas administrativas que estorbaban aquellos que solo tienen la palabra libertad en los labios; pero cuyo significado no tiene raíces en su corazón.
 Dice que cuando Dato, en 1913, aceptó la formación de un gobierno conservador dividió el partido, creando una nueva jefatura frente a la del señor Maura.
 Al volver a ser en cumplimiento de egregios requerimientos, Ministro de la Corona, trabajó con denuedo para lograr la unión de las fuerzas conservadoras, no desistiendo de ello hasta que me convencí de la insinceridad del señor Dato.
 El actual Gobierno no tiene otra misión que la de aprobar las tarifas ferroviarias. Para poder alcanzarlo precisa unas Cortes que le sean adictas en todos sus propósitos. Como sabe que, mis amigos han de oponerse a que se consuma tal absurdo, el señor Dato persigue despiadadamente a los candidatos que me son afines, apelando a toda clase de atropellos y vejaciones.
 Terminó afirmando que con su propaganda política por provincias va caminando por senderos peligrosos. Tal vez, dice, ello sea causa de que me extrañen de la política. Pero, no me importa el sacrificio porque confío en que los ecos de mi voz que quedan esparcidos por todos los ámbitos del territorio español serán simiente de un movimiento que se producirá para la salvación de la patria española.
 El orador fué aclamado al finalizar su conferencia, recibiendo muchas felicitaciones.

Desde Ibiza

Destitución de los Ayuntamientos de Ibiza y San José?
 Ibiza 19 (3 t.)
 Uno de los primates del partido conservador ha recibido un telegrama de Madrid.
 Se supone que serán destituidos los Ayuntamientos de Ibiza y San José.
 Espéranse con ansiedad las noticias que seguramente será portador el correo de mañana.—Corresponsal.

BOLSA DE MADRID

	Oficial del día 19
Interior	70.20
Naevo interior	70.70
Exterior	83.50
4 por 100 Amortizable	87.00
Amortizable nuevo	94.00
Amortizable viejo	94.00
Banco de España	547.50
Compañía Tabacalera	292.00
Francos	46.50
Libras	26.85
Marcos	11.25
Dolares	7.40
Liras	29.00
Coronas	2.40

FABRA

FOLLETIN n.º 83

El Médico de las locas

por Xavier de Montépin

TOMO II — (CONTINUACIÓN)

—¿Qué importa?
 —Importa mucho. Ahora pienso mejor, comprendo que fuimos muy imprudentes.
 Y al decir esto, Paula se sonrojó algún tanto.
 —Pero no iré sola—añadió.—La anciana Magdalena volverá conmigo. Vos, amigo mío, permaneceré aquí, y mañana por la mañana vendrá a Auteuil; os espero.
 La joven se puso sobre su misma bata blanca un albornoz negro; completó su atavío con un sombrero, y salió del cuarto diciendo:
 —Hasta muy pronto. Sabéis que os aguardo.
 Al cruzar el jardín levantó los ojos hacia la ventana de su cuarto. Fabricio estaba allí todavía.
 Cambiaron un último saludo, y Paula partió en su coche.
 Durante el viaje hizo infinitas preguntas a Magdalena; pero la criada, como sabemos, tenía su consigna, limitándose a

apoyar lo que decía la carta.
 Paula dejó de preguntar, y mientras sus caballos iban trotando hacia Paris, se decía:
 —Juana recuerda... hablará... ¡Oh hermano mío, serás vengado!
 A las cinco de la mañana los dos caballos ingleses se detenían delante de la casa de salud.
 La huérfana bajó del coche y atravesó rápidamente el jardín, seguida a corta distancia por Magdalena.
 Jorge y el doctor Schultz, que habían pasado la noche en acecho, al oír parar el coche se dijeron:
 —Aquí está Paula.
 Y ambos corrieron a su encuentro, con el rostro sombrío, triste la mirada.
 —Aquí estoy, doctor—dijo Paula.—No direis que no acudí pronto a vuestra llamada.
 —Lo esperaba, y os doy las gracias por ello.
 —Pero ¿qué tenéis? Vuestro rostro parece desmentir lo que deciais en vuestra carta.
 Jorge no contestó.
 —¡Dios mío!—exclamó Paula alarmada.—¿Qué sucede? ¿Me anunciaréis una desgracia?
 —Venid, señorita—dijo el médico con aire sombrío;—tengo que hablaros de asuntos muy graves.
 Se dirigieron hacia el pabellón ocupado por Edmée y por su madre y entraron en el salón del piso bajo.

Paula, tan alegre y llena de esperanza hacia un momento, se halló dominada por cruel angustia.
 Presentía algo grave, aunque sin adivinar la causa.
 —¿En nombre del Cielo, doctor—exclamó en cuanto éste hubo cerrado la puerta—, sacadme de esta duda!
 —¿Qué sucede?
 Jorge bajó la cabeza como hombre aterrado de lo que va a decir.
 La huérfana prosiguió:
 —Vuestra carta mentía, ¿no es cierto?
 ¿Teneis que comunicarme algo doloroso que no quisisteis confiar a la pluma? Juana ha muerto!
 —No, no—repitió el joven vivamente.—Juana vive.
 —¿Certo?
 —Os lo juro.
 La huérfana respiró.
 —Está fuera de peligro, según creemos; pero ha tenido la muerte de cerca... ¡Han querido matarla!
 —¿Matarla!—exclamó Paula con estupeor.
 —Sí, señorita.
 —¿Me asustais! Explicaos por favor.
 —Me explicaré, pero preparaos; porque recibiréis un golpe terrible.
 —Demasiado sabéis que no me acobardo fácilmente. Asesinaron a mi hermano y vivo... Ya veis que puedo resistirlo todo. ¿En qué sentimiento más vivo podéis lastimarme?
 —En vuestro amor.

Paula se demudó y dijo:
 —¿En mi amor? ¿Qué relación hay entre él y la muerte que han intentado dar a Juana.
 —Ya lo sabreis. Sin una intervención providencial, Juana no existiría... ¡La pobre loca moría, y moría envenenada!
 —¿Ah que horror!
 —Y no creais que envenenada de una vez, sino poco a poco, día por día, hora por hora.
 —¿Lo que decís es horroroso!
 —Os lo parecerá más cuando sepais el nombre del asesino.
 —¿Conozco a ese monstruo?
 —Le conocéis.
 —¿A un criminal digno de estar en presidio?
 —¡Ah, Paula! No todos los que deben estar en presidio están en él. Este de quien se trata es rico, está considerado... Yo estreché su mano... y vos...
 Jorge no se atrevió a concluir.
 —¿Y yo? ¿Y yo qué? acabad—dijo Paula anhelante.
 —Vos, Paula, le amais.
 La joven lanzó un grito ronco, se puso en pie con energía, irguió su cabeza con aquella firmeza que la hacía aún más encantadora en determinados momentos, y con acento que no parecía el suyo exclamó:
 —¿No es posible, he oído mal sin duda! Al oírse me asaltó una idea, que me produjo vergüenza y horror... ¿Quisisteis indicar a Fabricio Leclère?

—Al mismo: él es el envenenador de Juana.
 —¡Mentira!—gritó con acento enérgico.
 —¡Mentira, mentira!
 —¡Ah! Desgraciadamente dije la verdad.
 —¿Quién se atreve a acusarle?
 —Hechos que no admiten discusión.
 —Mienten los hechos; os engañan.
 —Hoy dudareis... Mañana cedereis ante la evidencia.
 No me convencerá. Negaré a la luz del día si ella me dice que Fabricio es culpable. ¿Por qué no dudais de mí?
 —¡Ah, Paula! Vuestro amor os extravió.
 —Si Fabricio es sospechoso—continuó Paula,—yo lo seré tanto como él. ¡Ah, doctor! Creed que eso es una locura, un delirio. Fabricio, el más bueno, el más leal de los hombres... ¡Fabricio, que se sacrificó por acompañar a su tío a Nueva York; Fabricio, dando generosamente a su prima Edmée la mitad de una fortuna que sólo a él pertenece! ¡Fabricio envenenaría cobardemente a una persona que nos es tan cara! ¿Por qué? ¿Cosa que interés? ¿Responded... hacedlo si es que podéis!
 —Señorita—balbuceó Jorge,—creed que sufro al veros sufrir; pero tengo el cruel deber del cirujano que quema la herida y arranca con indiferencia pedruzcos de dolor al paciente para salvarle; yo también quiero curaros, y os curaré. El primo de Edmée, ese miserable en quien

(Continúa)

GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

TELEFONO 217--PALMA

Todo lo que se requiere en

Artículos de viaje

se ofrece en inmejorables condiciones, como también en

PARAGUAS, CHANCLOS DE GOMA

MANTAS DE LANA

La mas grande existencia en Palma

¡Precios únicos!

NOTA.--Esta Casa no tiene Sucursales.

Servicios de la Comp. Transatlántica

LÍNEAS A ANTILLAS, MÉJICO NEW-YORK Y COSTAFIRME

El vapor MONTSERRAT saldrá el día 25 de octubre de Barcelona a el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York Habana, Veracruz y Puerto México.

El vapor saldrá el 16 de octubre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor MANUEL CALVO saldrá el 1.º noviembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, CuráSao, Puerto Cabello y La Guayra. Admite carga y pasajeros con trasbordo para Veracruz.

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y BRASIL

El vapor REINA VICTORIA EUGENIA saldrá el 1.º noviembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá de Barcelona el día 6 de Málaga, el 8 y de Cádiz el 10 para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, Buenos Aires.

El vapor saldrá el día 25 de Bilbao y Santander, el 26 de Gijón, el 27 de Coruña y el 28 de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor ALICANTE saldrá el 1.º octubre de Cádiz y el 27 de Barcelona para Port Said, Colon b, Singapore y Manila.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El vapor saldrá el 22 de Barcelona con escala en Valencia y Alicante y el 25 de Cádiz para las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

SERVICIO COMERCIAL

El vapor ISLA DE PANAY saldrá de Barcelona el 29 octubre, el 30 de Valencia, el 1.º noviembre de Málaga y el 4 de Cádiz para New York, admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera ordinaria.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábricos a Nueva York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

VIAJE EXTRAORDINARIO

El vapor saldrá el día de Bilbao, el 28 de Santander, el 29 de Gijón, el 30 de Coruña y el 31 de Vigo para Habana y New York.

Informaran en Palma, señores Jaime M. Grauda y C.ª S. en C. Plaza de Antonio Maura, 4.

NEUMATICOS
Bergougnan
PARA AUTOMOVILES
Bandajes Macizos

MADRID

BARCELONA

Calle Sagasta, 15,

Rambla de Cataluña, 76

El Neumático y Macizo preferido en Baleares por ser el más económico y más duradero.

Pídase en todos los Garajes y Casas de Accesorios de Mallorca.

Accesorios para Automóviles

Carburadores Zenith—Froyectores—Faros—Llaves rectas de tubo y acodadas—Llaves inglesas "Billings," y "King-Dick,"—Klaxons varios modelos.—Aceites—Grasas—Valvulinas Neumáticos y Cámaras.

Riera y Guerrero

Riera 22 y 28. Teléfono, 167. Casa central en Valencia: Lauria, 19



Compañía Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Conde Vifredo

Saldrá de Palma sobre el día 21 de Noviembre para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana admitiendo carga y pasajeros, para dichos puertos.

NOTA.—El vapor saldrá fíjamente el día 21, y la carga previamente comprometida se recibirá en las cas los días 18 y 19.

Gabriel Mulet, Marina, 82, Palma

¡NO MAS CALVOS!

Cuando estéis cansados de suya, todos los productos que pomposamente se anuncian para curar la calvicie, rebusca al

SECRETO INDIO

yo garantizamos que antes de diez días no os caerá ni un solo cabello de vuestra cabeza, y que antes de dos meses vuestra CALVA tendrá una cabellera abundante, fuerte, SEDOSA y BRILLANTE

1.000 PESETAS

Se dará al que prueba que el SECRETO INDIO no es el mejor específico para hacer crecer el pelo.

Precio: frasco grande, 8 pesetas: frasco pequeño, 4 pesetas.

Frasco con instrucciones, 5 pesetas. Deposito: LA ORIENTAL, Barrión de Queigles, Quint 1 y 2, Palma de Mallorca.

Oficiales y aprendizas de Modista

Se necesitan en el taller de Doña Catalina Serra. Apuntadores, número 31 Palma.

Finca

Se vende una situada en sitio céntrico de Palma. Informes Rubi 21 piso primero.

¡ALTO!

Constructores:

Volvimos a tener existencias de gafas con punta nuevo modelo, a 0'45 pesetas doznas.

Cerrejón de

BOSCH Hermanos

Miró 6 (entre Sindicato y Herrería)

FLORES DE ORO

Palo Rubio igual al Oro

Con el uso de esta maravillosa tintura a base de Manzanilla Orizgada obtendréis una cabellera sedosa y fuerte. No estudia y es infansiva.

Deposito: LA CRISTAL, Bartolomé Queigles, Quint 1 y 2, Palma de Mallorca.

Pianola y Rollos

Para vender, si el trato acomoda. También cambiaré con piano. Razón, calle Merced, número 27.

Piso amueblado

Só alquila uno en punto pintoresco del Terreno, propio para familia. Informar en el Centro de Anuncios.

CICLISTAS

Vendo una Cámara Bicicleta por 5 pesetas. Buena Goma y un Neumático por 12 pesetas.

Casa Godina

Unión 8, Palma

Vino de mesa OLIVER

De venta Societaria San Jaime, número 3 (Calleja).



Cada cosa por su tiempo y los nabos en adviento.

Si no quie es por pelón usa Petróleo Sansón.

Gracia, fuerza y ternura, se logran con PEOA CURA.

Para los dientes, Joaquín, una elixir Polariza,

para la ca y manos, el Jabón Cortés, Hermanos,

y por esto, la Joaquín, tiene la cara tan fina.

Jabón, 1'50.—Crema, 2'50.—Polvos, 2'50.—Agua sustancia, 3'50.—Agua de Colonia, 3'50, 6, 10 y 16 pesetas, según frasco.—Luciones para el pelo 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

Últimas creaciones—Productos serie Ideal

7 creas, Mimosa, Gineata, Rosa de Jericó, Admirable, Matina Chitré, Rocio Flor, Rosa Vértigo, Clavel, Magacé, Victoria Jezmin.

Jabón 3.—Polvos 4.—Loción 4 50, 6'50 y 20 pesetas según frasco.—Esencia para el pañuelo 13 pesetas frasco en estuche, Cortés Hermanos, Bar'ac (Barcelona).

Conservación e higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

Su uso blanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA, en polvo usado con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña 66, y demás farmacias. Se expenden en la farmacia de J. Sureñé Lliceras.